

Inhalt

I. Problemstellung	3
II. Konzeptionelle Überlegungen	3
1. Kriterien für eine entwicklungsverträgliche Anpassung	3
2. Bisherige Entwicklung der Programme und daran geübte Kritik	7
3. Ansätze zur Analyse der Wirkungen von Anpassungsprogrammen	10
III. Empirische Evidenz	12
1. Querschnittsevaluierungen	12
2. Fallstudien	18
IV. Reformvorschläge	27
1. Umsetzung von Reformen.....	27
2. Gezielte Maßnahmen zur Verbesserung der Lage der Armen	28
3. Verbesserung der Informationsbasis	29
Literatur	31

Dieser Diskussionsbeitrag basiert auf einem Gutachten über die „Entwicklungsverträglichkeit der Strukturanpassungspolitik in Entwicklungsländern“, das das Institut für Weltwirtschaft für die Kreditanstalt für Wiederaufbau erstellt und im Oktober 1999 abgeschlossen hat. Wir danken Egbert Jöhrens, Rüdiger Hartmann und Karl Heinz Fleischhacker für ihre Unterstützung bei der Bearbeitung des Gutachtens sowie Rolf J. Langhammer für wertvolle Hinweise und kritische Anmerkungen zu einer früheren Version dieses Diskussionsbeitrags.